



Queridos amigos y amigas,

Casi todo lo que tenemos para ofrecer en esta edición nos remite a la centralidad de lo que genéricamente podríamos llamar trabajo en equipo. Lo fundamental de “tirar todos para un mismo lado”, como lo había calificado ya el saber popular. En otras palabras, podríamos hablar de coordinación, articulación, planificación previa, búsqueda de la eficiencia, preparación para enfrentar los imprevistos, lucidez para decidir en las urgencias y liderazgos colaborativos para llevar este plan adelante. Todo esto da forma al hilo conductor de este número de la Revista.

Precisamente, en esta edición entrevistamos al gobernador de Salta, Juan Manuel Urtubey, que visitó nuestra Universidad y nos dejó su visión del rol que debe jugar el Estado en la construcción de una sociedad más justa y equitativa, y el amplio espacio que en esa búsqueda debe ocupar también el sector privado. Su ministro de Salud, Néstor Enrique Heredia, nos detalló la importancia que el trabajo de los agentes sanitarios de base con las comunidades originarias tiene en la consecución de ese objetivo. “Son su voz”, graficó.

Damos cuenta del Encuentro Nacional de Referentes de Hospitales y Redes Sociales de Servicios de Cuidados de la Salud, que marcó el comienzo de una agenda de trabajo sobre el nuevo concepto de hospitales que se integran para trabajar en red, coordinadamente. La reunión fue coorganizada por la oficina de Argentina de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el programa Remediar +Redes del Ministerio de Salud de la Nación y nuestra Universidad.

También entrevistamos a Sonia Tarragona, directora general de la Fundación Mundo Sano y directora de la Maestría en Farmacopolíticas de ISALUD, que describió en profundidad el proceso de articulación público-

privada que convirtió en pocos meses a la Argentina en el primer país en fabricar integralmente el medicamento contra el mal de Chagas. Una historia apasionante y esperanzadora. Y un *leading case* sobre cómo reaccionar de manera rápida y efectiva para resolver una crisis que afecta a poblaciones especialmente vulnerables.

Carlos Díaz, gerente médico del Sanatorio Sagrado Corazón, profundizó sobre los resultados de la aplicación del sistema Lean de gestión a una institución sanitaria y el papel que en esa búsqueda de la eficiencia tienen los recursos humanos.

Con mucha alegría inauguramos en este número una nueva sección: “Graduados ISALUD en Gestión”. Por allí desfilarán nuestros ex alumnos que ahora ocupan distintas funciones de responsabilidad y tienen en sus manos la tarea de llevar a la práctica los conocimientos y herramientas adquiridas y, principalmente, los valores que empujan la transformación social de nuestro país. Además, presentamos nuestro flamante e innovador Centro de Estudios e Investigación de Tecnologías de la Información y la Comunicación en Salud (Ticsa).

Y finalmente, me permito compartir con todos ustedes, una pequeña gran experiencia familiar de trabajo en equipo, con alguna dosis de audacia y mucha pasión: unas vacaciones en Quenquentreu, cuando la Patagonia era todavía tierra indómita.

En fin, les dejamos aquí una revista llena de ideas contadas por sus propios protagonistas. Ojalá que les guste.

Dr. Mario González Astorquiza
PRESIDENTE FUNDACIÓN ISALUD